



Margarita Ayestaran y Justo de la Cueva



Sociólogos. Comparten vida y trabajo desde hace un cuarto de siglo. Ella es una vasca navarra nacida en Pamplona y con raíces en Estella y en la Montaña. El es un madrileño nacido en el castizo barrio de Chamberí donde luego ambos han vivido 15 años. Ejercen la sociología como profesión liberal. Han dirigido medio centenar de investigaciones sociológicas con trabajo de campo. De su larga lista de publicaciones dicen preferir dos libros de la década pasada: "GALLEGUIDAD Y CONFLICTO LINGÜÍSTICO GALLEGO" (1.974) y "LAS CAMPAÑAS ELECTORALES Y SUS TÉCNICAS" (1.979), y "LOS ANGELES SON HERMAFRODITAS", la ponencia que han presentado para el debate de HERRI BATASUNA sobre participación en las instituciones.

Como sociólogos están especializados en diferencias nacionales y regionales en el Estado español, en sociolingüística en sociología política y electoral en sociología de las profesiones y en sociología del conocimiento. Militaron en clandestinidad en las Juventudes Socialistas y fueron Secretario General y Secretaria de Prensa y Propaganda de la AGRUPACION SOCIALISTA MADRILEÑA del PSOE histórico y delegados al XXVII Congreso del PSOE tras la reunificación. Justo se dio de baja en el verano del 78 simultaneamente a su denuncia pública de la desviación oportunista y revisionista de Felipe. Margari unos meses después tras el intento infructuoso de viabilizar la oposición revolucionaria en el PSOE a través de PROMARX. En el verano de 1.980 levantaron casa y despacho

*En a Euskadi
LUZEN - JOKIN (20
ZURINE (15) y casi cinco
meladas de libros y papeles
para residir y trabajar en
Estella. En 1.981 Justo escribió y editó
un folleto: "METAMORFOSIS
NAZI-FASCISTA DEL ESTADO
ESPAÑOL (El 27 Vendimiario de
Felipe Gonzalez: Historia de una traición)". En 1.982 colaboró en el*

*libro colectivo "TORTURA Y
SOCIEDAD" y se colegió
como abogado en el Ilustre Colegio
de Abogados de Estella, colaborando
con cierta asiduidad en "PUNTO Y
HORA". Los dos continúan
trabajando en lo que ya va siendo
un extenso análisis marxista del pro-
ceso de liberación nacional
y social en la formación social vasca.*

PREGUNTA 1: ¿Cuales son, en tu opinión, las vías de solución para superar el estado actual de Euskal Herria, en el que se destaca de una manera especial la lucha armada, la represión, las cárceles, la tortura la intolerancia, etc.?

En definitiva ha sido precisamente el texto, el enunciadomismo de esta pregunta el que nos ha empujado a contestar a vuestra encuesta, ante la que habíamos experimentado bastante reticencia. "Los filósofos no han hecho más que interpretar de diversos modos el mundo, pero de lo que se trata es de transformarlo" reza la XI Teis sobre Feuerbach de Marx. Y en el terrible presente de Euskadi la cuestión no es tanto como interpretar la situación política sino cómo transformarla de manera revolucionaria, no tanto depurar la

investigación histórica del presente cuanto buscar los medios que nos permitan salir de este callejón aparentemente sin salida. Cuando se avecinan los combates decisivos un revolucionario no se pregunta nunca qué sucederá en caso de derrota sino qué es lo que hay que hacer para arrancar la victoria y si es posible y realizable se pone a hacerlo. Y sin preocuparse excesivamente porque haya muchos que no se enteran todavía de qué va el asunto. Porque si hubiera habido que esperar a que todo el mundo lo tuviera todo claro nunca se habrían hecho revoluciones victoriosas.

Sin embargo, al centrar vuestra pregunta en la frase "superar el estado actual de Euskal Herria" nos habéis obligado a dedicar tiempo y trabajo a contestarla. Porque Lenin lo expresó lapidariamente: "Sin teoría revolucionaria no puede haber tampoco movimiento revolucionario". Es imprescindible una política correcta adaptada a la situación actual, al reagrupamiento actual de fuerzas. Y una política correcta empieza con una apreciación correcta de la situación, con un estudio profundo, permanente y continuado de las tareas y de los problemas basado en la realidad. Sin hacerse ilusiones. Precisamente el que cree con firmeza en el futuro revolucionario no necesita el taca-taca de las ilusiones. Trotsky lo expresó con claridad: "El realismo marxista es un prerequisite del optimismo revolucionario".

Vuestra pregunta acierta además al añadir que en "el estado actual" de Euskadi "destaca de una manera especial la lucha armada, la represión, las cárceles, la tortura, la intolerancia, etc". Porque eso es cierto y porque la negociación de esa realidad, el oscurecimiento de esa realidad, la mentira sistemática sobre esa realidad, es -a la vez- la táctica suicida y ciega de los partidos y centrales sindicales rendidos al bloque de clases dominante, la práctica continua de los aparatos de Estado y, por lo menos, la mitad del problema.

El Estado capitalista es, por definición, un Estado mentiroso. Un Estado que miente sobre sí mismo. Que oscurece deliberadamente la realidad. Que fabrica ignorancia sobre sí mismo y sobre el papel que juega sobre la realidad, que es también mentida, disimulada, introduciendo entre ella y los individuos el cristal opaco de la desfiguración ideológica, de la explicación falsa elaborada y difundida para defender los intereses del bloque de clases dominante. Si esto es cierto -que lo es- para todo Estado capitalista, lo es sobre todo en la forma concreta que el Estado capitalista español, eslabón de la cadena imperialista yanqui, ejerce la opresión nacional y social sobre Euskadi.

Decimos que la mitad del problema es la definición falsa de la realidad de Euskadi. Lo que hace kafkiana la situación es que gentes aparentemente inteligentes, aparentemente despiertas, aparente-

mente honestas (Juan Luis Cebrián, Ruiz Jimenez, el Cardenal Tarancón, los obispos vascos, Gabriel García Marquez, etc.) olviden los siguientes hechos: Que Euskadi fué invadida en 1.936 y 1.937 por una banda armada compuesta de militares perjuros y sediciosos que se habían sublevado contra el Gobierno legítimo emanado de la voluntad de los pueblos del Estado español expresada en las urnas y que habían vuelto oprobiosamente contra esos pueblos las armas que tenían en depósito para defenderles. Que esa banda armada, auxiliada por una conjura internacional nazi-fascista que le proporcionó armas, soldados y dinero, consiguió la victoria militar. Que durante docenas de años la Guardia Civil y la Policía, cómplices y continuadores de esa invasión, torturaron y asesinaron a miles de vascos intentando mantener al máximo la eficacia de la sobrexplotación del pueblo trabajador vasco para que proporcionara máximos beneficios a la oligarquía financiera y persiguiendo sañudamente toda señal de la identidad nacional vasca con el fracasado propósito de conseguir asesinar no solo a vascos concretos sino a la nación vasca como tal. Que en esa tarea la Guardia Civil y la Policía franquista fueron dirigidos, flanqueados y auxiliados por los funcionarios franquistas, los jueces, los fiscales, los carceleros franquistas, jaleados y ensalzados por los periodistas franquistas e incluso bendecidos por la parte de la Iglesia vasca que no supo mantenerse fiel a su doctrina y a su pueblo. Que durante docenas y docenas de años el pueblo trabajador vasco luchó con todos los medios a su alcance contra esa opresión sin reconocer nunca legitimidad a los invasores. Que en 1.959 a la heroica lucha ideológica y económica, a los panfletos y a las huelgas, se unió otro instrumento de lucha emanado del pueblo trabajador vasco que añadió la herramienta de la lucha armada: ETA. Lucha armada también practicada, aunque en muchísimo más pequeña medida, por algunas organizaciones del PNV.

Y que la "situación actual" sigue siendo substancialmente la misma. En las cúpulas del Ejército español siguen los militares que se sublevaron en 1.936. Es Jefe del Estado el Rey que Franco nombró. Siguen en sus puestos, intocados, sin depurar, los funcionarios, los jueces, los fiscales, los carceleros franquistas. Guardia Civil y Policía franquistas continúan ejerciendo el deporte del tiro al vasco y la atroz, degenerada y degradante práctica de la tortura continúa impunemente ejerciéndose contra los vascos en las comisarías y los cuartelillos de la Guardia Civil. La oligarquía financiera, de la que forman parte destacada desde hace cien años un buen puñado de familias vasco-españolistas, sigue ejerciendo el terrorismo del Capital sobrexplotando al pueblo trabajador vasco, aplicando ahora la salvaje táctica de la destrucción de fuerzas productivas, el cierre de empresas, la creación de paro obrero y la inflación para recomponer su tasa de ganancia.

Siendo substancialmente la misma que durante los últimos decenios, la "situación actual" presenta algunos matices nuevos que la hacen, a la vez, más grave y más esperanzadora.

Más grave porque el imperialismo yanqui y su gendarme neonazi para Europa (la República Federal Alemana) han perfeccionado las técnicas militares y policiales que sus cipayos españoles aplican a la represión contra los vascos. Militares españoles han aprendido en las escuelas y academias especiales USA las técnicas genocidas empleadas en Vietnam y Centroamérica para oprimir y reprimir las luchas nacionales de liberación. Los policías y carceleros franquistas, que siguen ocupando sus puestos, han aprendido las sofisticaciones alemanas de las técnicas informáticas para la "creación" de sospechosos y de las técnicas carcelarias para la destrucción de la personalidad. La "Doctrina" militar USA que convierte a los Ejércitos de los Estados eslabones de la cadena imperialista en aparatos especialmente dirigidos a la represión del "enemigo interior", en policía "anti-subversiva", es doctrina "oficial" en el Ejército español (recuérdese el manual reglamentario, código 0-0-2-5 del Estado Mayor Central del Ejército de Tierra titulado "Orientaciones. Subversión y contrasubversión", de fecha 8-II-1.977 -en plena "Reforma democrática"). Las siniestras "cárceles de alta seguridad" de Puerto, Herrera y Alcalá y las técnicas de promoción de la delación como virtud pública, así como la legislación especial que viola la propia Constitución, son muestras de la penetración de la escuela neonazi alemana en la labor policiaca española.

Más grave también porque la metamorfosis nazi-fascista del Estado español ha tenido éxito al incorporar como aparatos ideológicos de Estado a PSOE y PCE, CCOO y UGT. Esa incorporación agrava la "situación actual" de Euskadi porque ayuda a difundir la confusión y a mentir sobre la realidad. Ahora los que violan la Constitución y los Derechos Humanos son "socialistas" (el Gobernador de Vizcaya que pisotea los acuerdos autónomos y legítimos de un Ayuntamiento retirando la placa de una plaza, el Presidente de Gobierno que tolera que el mismo día en que toman posesión sus ministros estén torturando a una mujer, el Ministerio del Interior que propone como programa a los Guardias Civiles y Policías torturadores que "mejoren lo mucho bueno que vienen haciendo", etc.). Acojonados y vendidos los "gobernantes" del PSOE son sólo títeres del Ejército, atentos solo a si se cruzan tintineando los sables o suena una tos en los cuarteles. Y como nunca los sables han tenido un programa por sí mismos sino que solo son el instrumento del "orden", los que tienen que salvaguardar lo que existe, ello quiere decir que siguen mandando los de siempre: la oligarquía financiera dentro de los límites que le deje el imperialismo yanqui. La situación es por eso más grave porque para lo único que es eficaz el Gobierno del

PSOE es para desorientar a parte de los trabajadores impidiéndoles reconocer a través del disfraz de ese Gobierno el rostro de su enemigo de clase.

La situación actual es pues más grave como lo indican el hecho de que haya 500 presos políticos vascos, miles de refugiados, miles de detenidos y torturados cada año. La represión contra los vascos es mayor que bajo Franco.

Y, sin embargo, la situación actual es también más esperanzadora. La larga práctica de la lucha de clases en Euskadi, la incansable resistencia vasca contra el invasor, la heroica lucha de liberación nacional de Euskadi ha conseguido victorias. Pero sobre todo, ha conseguido reforzar su conciencia, transformar revolucionariamente a sus propios hombres y mujeres a través de su práctica cotidiana. La mayoría absoluta del pueblo trabajador vasco rechazó la Constitución española. Y aunque el bloque de clases dominante ha conseguido comprar para su estrategia a las cúpulas de algunas fuerzas políticas vascas (PNV, EE) es cada día más difícil que esas cúpulas conserven la confianza de sus bases. Frente a todas las trampas de la dictadura de la burguesía que padecemos, EGIN continúa vivo siendo el ejemplo práctico de un órgano periodístico sostenido por un pueblo al que sirve de nexo de unión cotidiano. Jugando a la contra, boxeador de peso ligero que es lanzado al ring a pelear con un peso pesado teniendo atado un brazo a la espalda con grilletes en los tobillos, HERRI BATASUNA ha consolidado un casi cuarto de millón de votos nítidos, claros, inequívocos y lúcidos. La combinación de la lucha de masas y la lucha armada ha proporcionado a Euskadi el record mundial de ser el primer y único pueblo capaz de paralizar con su lucha popular la construcción de una de esas máquinas de terror y destrucción que son las centrales nucleares. La capacidad de autoorganización y lucha del pueblo trabajador vasco se incrementa cada día en la práctica. La brutalidad y bestialidad de la represión produce efectos contrarios a los perseguidos: cada torturado da sólidas razones para unirse a la lucha a 40 familiares, amigos, vecinos, compañeros de trabajo. Y como torturan a millares... La misma gravedad de la crisis económica mundial del sistema capitalista obliga al bloque de clases dominante a extremar su rapacidad y demostrar cada día con hechos sus mentiras (recuérdense las promesas y los "resultados" del ANE). La debilidad y el entreguismo cipayos del PSOE (que ha pasado de la autodefinition marxista a la rectificación socialdemócrata, de la rectificación socialdemócrata al programa electoral neoliberal y del programa electoral neoliberal a la práctica gubernamental derechista) aplicará unas medidas pro-patronal y antiobreras agudizando las contradicciones objetivas.

Todo ello configura una "situación actual" muy compleja y fluida. En los próximos meses (escribimos recién iniciado 1.983) el



pueblo trabajador vasco lo va a pasar muy mal. La ofensiva del Capital golpeará a la clase obrera y sus clases afines. El bloque de clases dominante, la oligarquía financiera, el Ejército y los aparatos franquistas intactos forzarán al PSOE a una "huida hacia adelante" consistente en incrementar la represión contra la resistencia nacional vasca. Serán tiempos muy duros. Durante unos meses, el hecho de ser un "Gobierno del PSOE" proporcionará a la violencia del terrorismo institucional estatal el "beneficio de la duda" de los despistados y de los desinformados. Y la cómplice ayuda de las cúpulas del PNV secretamente interesadas en que el PSOE sea quien le haga la labor sucia de desembarazarles de la izquierda revolucionaria vasca.

¿Vías de solución? Resistir, resistir, resistir. Luchar, luchar, luchar. En todos los campos, con todos los medios a nuestro alcance. Forzar al máximo las contradicciones del sistema. Obligar al Gobierno del PSOE y a la patronal -su dueño- a quitarse la careta en cada asunto, en cada fábrica, en cada barrio. Denunciar cada violación de los Derechos Humanos, cada tortura, cada actuación represiva. Incrementar la lucha ideológica. Multiplicar los casos concretos en que se haga patente al pueblo trabajador vasco el carácter de farsa de las "instituciones" pseudodemocráticas de la Reforma que mantiene intacta la médula nazi-fascista del Estado español. Conseguir así vacunarla contra el "cretinismo parlamentario". Ampliar continuamente las acciones concretas en fábricas y barrios que permitan fortalecer la unidad popular correctamente entendida. De forma que "juntos pero no revueltos". Que se procure golpear juntos pero marchar separados, cada uno de acuerdo con el nivel de conciencia que haya alcanzado. Ayudando a los 300.000 parados vascos a autoorganizarse y luchar: no tienen que perder más que su hambre. Movilizando a las capas conservadoras o atrasadas de la clase obrera para aquello que es más fácil que entiendan: defender lo que ya tienen y ahora les van a quitar. Preparar así incesantemente las fuerzas para el momento en que haya que pasar a aplicar el artículo 35 de la primera Constitución republicana francesa. El que dice: "Cuando el Gobierno viola los derechos del pueblo, la insurrección es para el pueblo y para cada porción del pueblo el más sagrado de los derechos y el más imprescindible de los deberes".

Hay todavía capas de la clase obrera vasca y de las pequeñas burguesías (nueva y antigua) que, alucinadas por el espejo deformante de la representación parlamentaria, incapaces de entender cómo la dictadura de la burguesía se ejerce a través de la pseudodemocracia burguesa, confían aún en el clavo ardiendo del Gobierno del PSOE. La inexorable lógica de los intereses del imperialismo yanqui obligará a ese Gobierno a mostrar muy rápidamente con sus hechos que su papel es el de lacayo de la oligarquía financiera para facilitar la recomposición de la tasa de ganancia del Capital. La brutalidad de la crisis económica mundial, la incapacidad de las clases

dominantes para enderezar el desastre planetario que ellas mismas han forjado, acelerarán la urgencia de las medidas antiobreras. El núcleo resistente del pueblo trabajador vasco debe emplear ese inevitable curso de los acontecimientos para acelerar la toma de conciencia generalizada de quién es el enemigo.

Así que, repetimos, ¿vías de solución?: Resistir y luchar. Porque, naturalmente, excluimos la rendición o el "arrepentimiento" del pueblo trabajador vasco. Miguel Hernandez dijo "la agonía de los bueyes tiene pequeña la cara. La del animal varón toda la creación agranda".

PREGUNTA 2. ¿Crees que una negociación contribuiría a lograr la solución que tú vislumbra como posible?

(NOTA. A esta pregunta hay respuestas diferentes).

Margari AYESTARAN: No.

Justo DE LA CUEVA: Creo que la situación interna del Estado español le imposibilita negociar. La situación es análoga a la del Estado yanqui o la del francés en los casos de Vietnam y de Argelia cuando en ambos Estados el bloque de clases dominante aún creía que podría mantener sus falsas tesis de "Argelia francesa" o de la "ayuda al aliado democrático survietnamita". Esa falsa creencia les llevaba a negarse a pensar en la negociación y a aumentar el engaño ideológico a sus propios pueblos tergiversando la realidad de la lucha argelina o vietnamita. La estúpida definición de ETA como banda de malhechores recientemente formulada por Barrionuevo indica que el Estado español está aún en la fase análoga en la que el Estado francés definía al FLN como bandoleros terroristas. En todas las luchas de liberación nacional esa fase acaba por agotarse inexorablemente. Creo que aún no ha sucedido así en el Estado español.

3. PREGUNTA: En el caso de que fuera válida una negociación...

3.1. ¿Quiénes deberían negociar?

(NOTA: A esta pregunta hay respuestas diferentes).

Margari AYESTARAN: Creo que deberían negociar las auténticas fuerzas en presencia: el Pentágono y ETA. Es inútil que negocien los "mandados" (Gobierno PSOE, incluso II Internacional, son sólo los "mandados" del Pentágono y la Trilateral).

Justo DE LA CUEVA: Aun a sabiendas de que el Gobierno del PSOE no es más que un títere del bloque de clases dominante y éste

solo tiene un margen limitado de autonomía según su lugar en la cadena imperialista yanqui, creo que los interlocutores deberían ser el Gobierno del PSOE (en tanto que director -por muy "nominal" que sea- de la política civil y militar del Estado español) y ETA. Eso sí la negociación fuera ahora. En el futuro el grupo que ocupe el Gobierno del Estado español y ETA. Es sabido que HB ha ofrecido su mediación.

3.2. ¿Bajo qué condiciones previas?

(NOTA: A esta pregunta hay respuestas diferentes)

Margari AYESTARAN: Hemos llegado a una situación en que creo que solo cabe sentarse a discutir los modos en que Euskadi asumirá su independencia. Empezando, antes de sentarse, por aceptar que esa independencia va a producirse.

Justo DE LA CUEVA: La aceptación previa por parte del Estado español de la alternativa KAS.

3.3. ¿Qué puntos serían objeto de negociación?

(NOTA: A esta pregunta hay respuestas diferentes)

Margari AYESTARAN: La forma y plazos en que Euskadi recobraría su independencia.

Justo DE LA CUEVA: A mi entender hay dos bloques de temas que habrían de ser especialmente discutidos. Por un lado los plazos y forma de la retirada de los cuerpos represivos franquistas de Euskadi y las formas y garantías del control del acuartelamiento del Ejército. Por otro lado las formas, plazo y garantías del ejercicio del derecho de autodeterminación por Euskadi. El Estado español quizá insistirá en los trámites jurídicos para la reforma de su propia Constitución y eso habría de ser combinado con el inequívoco compromiso ante la comunidad internacional de la fecha y forma en que los ciudadanos vascos ejerzan su derecho de autodeterminación probablemente incluyendo la presencia de una fuerza multinacional (con muchos pequeños contingentes de diversas naciones) y un control internacional de la campaña de propaganda, el día de la votación y el escrutinio. Son temas complicados y además hay que entender que la parte vasca no podrá aceptar plazos largos sino un proceso rápido y concentrado.

3.4. La alternativa KAS, en concreto, es negociable?

(NOTA: A esta pregunta hay respuestas diferentes)

Margari AYESTARAN: No. La alternativa KAS era algo que los vascos podíamos admitir como un paso en 1.976, en 1.977, incluso en 1.980. Hoy ya he dicho que es inútil hablar de algo que no sea reconocer la independencia de Euskadi.

Justo DE LA CUEVA: La alternativa KAS no es negociable. Su aceptación previa por el Estado español es la condición mínima, el prerequisite para la negociación propiamente dicha. Recuérdese que la alternativa KAS no es ningún programa revolucionario. Es simplemente una vía para hacer la ruptura democrática con el franquismo. Es meramente alcanzar el nivel de la democracia burguesa. La cerrazón del Estado español ante la alternativa KAS es la mejor demostración de que ese Estado no es sino fruto de la metamorfosis nazi-fascista del franquismo.

4. PREGUNTA: ¿Crees que es éste el momento para una negociación?

Ya hemos dicho antes que no. Debería serlo. Pero el cerrallismo del bloque de clases dominante en el Estado español lo impide. Ha decidido jugar su penúltima baza con el Gobierno PSOE. El Gobierno PSOE va a ser el vehículo de toda la irracionalidad pequeño burguesa que es el magro bagaje ideológico del bloque de clases dominante del Estado español. La ideología gran-nacionalista española ("banderita tu eres roja ..."), gritos de VIVA ESPAÑA! a tutiplen, España una, grande y libre, etc, etc) va a prodigarse ofrecida en el puñito rosado de unos oportunistas y revisionistas puestos siempre firmes y en el primer tiempo del saludo cuando ven un sable. Ya han tolerado que Juan Carlos diga que la Monarquía está por encima e independiente de la soberanía popular (discurso de la Pascua militar). Ya han dicho ellos mismos eso tan falangista de la unidad intangible de la Patria (Felipe a EL PAIS). Títeres del Capital, son también títeres de los mitos que la crónica ignorancia de los militares sobre la realidad y la historia de la Península Ibérica fabrica y ritualiza. Lo lamentamos pero no creemos que el Gobierno PSOE pueda, en esto como en tantas cosas, hacer nada mínimamente racional o progresista o democrático.

5. PREGUNTA: ¿Quiénes crees que pueden impedir una negociación?

Ya está apuntado. Concretaremos: la impotencia, debilidad y estupidez del Gobierno del PSOE. La oligarquía financiera (el auténtico poder) y el conjunto de aparatos represivos del Estado, nazi-fascistas antes, durante y después de la "Reforma", que gozan aún de relativa autonomía.